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法安天下，德润人心；奉法强

国，安邦固本。依法治国、依法执

政、依法行政已深入社会管理体系

的各个层面。“法令行则国治，法令

弛则国乱”的深刻道理已经得到广

泛认同。习近平总书记曾指出：

“坚持依法治国、依法执政、依法行

政共同推进，坚持法治国家、法治

政府、法治社会一体建设。”由此可

见，以法为纲、崇法善治是今后必

须严格遵循的准则。为了进一步

彰显我区“依法治区、依法执政、依

法行政”的效果，区政协委员许家

东提出如下建议：

首先，需加强人大、政协监督

职能，建立人大、政协重点社情民

意管理机制。在实际情况中，每年

人大代表的议案和政协委员的提

案中，有些事项虽然主管职能部门

也认为建议非常好，也是他们需要

解决的问题，但是鉴于没有上位法

的支撑，没有上级主管部门的认可

而无法落实。

对此，许家东建议：相关的议

案、提案由主办单位汇同代表委员

共同形成重点社情民意，报送上级

人大、政协，既可提升人大、政协监

督能力，又可以更多地解决我区存

在的实际问题；良法善治，各个职能

部门可以将本部门存在的无法解决

的问题专递至我区人大、政协，由相

关人大代表和政协委员形成重点社

情民意报送上级人大、政协。

其次，需提升行政部门负责人

的法治意识，依法执政、依法行

政。火车跑得快全靠车头带，一名

行政部门的负责人的思想意识和

言行决定该部门的绩效结果，依法

执政、依法行政首要任务是行政部

门负责人的法治意识要强，要懂法

守法，要秉承法律框架下执政、行

政。如此，该部门的工作才能更好

地达到全面法治的状态。

故许家东建议：组织各部门主

要负责领导加强相关法律政策培

训，提升法律意识、法治观念；各部

门聘请相关专业法律专家对各部

门主管领导进行法律培训；各部门

的法律顾问根据各部门存在的问

题和即将执行的事项提出法律意

见书；所有合同等法律文件需要法

律顾问审核确认后方可实施签署

执行。

再者，人大、政协需建立依法

执政、依法行政的法律监督机制。

例如人大发挥法工委作用，依法修

订地方性行政法规，依法对各部门

执政、行政进行监督。政协可以调

研各部门在依法执政、依法行政过

程中存在的问题，就提出的问题，

组织人员撰写社情民意，对法律健

全起到推动作用。

最后，需促进长三角G60科创

走廊九城市律师联动机制的建立：

律师的执业基本都以本地区业务为

主，但是业务涉及范围遍布全国，特

别是九城市经济联动后，律师联动

既有利于促进经济合作发展，又可

以推动松江律师业务走出去。故许

家东建议组织各地律师协会相互沟

通，建立互动、联动机制。

（记者 周雨余 整理）

问：岳阳街道鲈江公租房 95

号某室存在油烟机油烟倒灌现象，

多次报修却被告知无法修理，不知

何时才能解决？

答：记者联系了岳阳街道，相

关负责人表示，街道已于 11 月 12
日妥善解决此问题，居民对处理结

果表示满意。据铭杰物业负责人

介绍，11月12日，铭杰物业联合公

租房公司物业部上门核实了居民

所反映的情况，经排查后发现是因

烟道堵塞导致油烟倒灌，并于当天

疏通了烟道，事后维修人员两次上

门查看使用效果，确保业主能够正

常使用油烟机。

问：九亭美丽星城下水管道有

异味长期无人处理，盼解决。

答：记者联系了九亭镇相关负

责人，获悉物业、居委会、九亭镇负

责人接到情况后立即赶到现场，但

并未发现有异味。记者随即询问

了附近居民，居民也表示未曾闻到

异味。市民若再次发现有异味，可

直接联系小区的物业公司海尚物

业，电话：021-57633286。
问：亭知路近沪亭北路每户

居民的空调滴水管都没有接到公

共管道内，滴水直接排在人行道

上了。

答：记者联系了九里亭街道，

相关负责人表示，经发展办工作人

员到现场查看，发现该路段没有住

宅区，只有商户。因为开发商建设

的问题，空调都是商户自己加装

的，确实存在空调冷凝水自排的现

象。亭知路沿线环境综合整治工

程目前正在施工，设计单位已优化

设计方案，会根据现场情况合理处

置空调冷凝水的排放。全部工程

预计明年3月完工。

问：我居住在泖港镇茹塘村，

现在年纪大了，我可以自行指定近

亲属做监护人吗？

答：记者联系了区司法局，得

知《民法典》第三十三条规定：具

有完全民事行为能力的成年人，

可以与其近亲属、其他愿意担任

监护人的个人或者组织事先协

商，以书面形式确定自己的监护

人，在自己丧失或者部分丧失民

事行为能力时，由该监护人履行

监护职责。也就是说当被监护人

丧失或部分丧失民事行为能力

时，将由被监护人指定的监护人

取得其人身生活照管、财产监管、

诉讼代理以及身后事的处理等需

要行使决策权的相关权利。

需要提醒的是，在签订意定

监护协议时，为了防止将来就意

定监护协议的效力产生争议，最

好的办法就是公证。司法部发布

的第一号公证指导案例是很好的

实践案例，公证员确认委托人神

志清醒、行为能力健全，告知签订

意定监护协议会产生何种法律效

果，委托人表示愿意让受托人担

任意定监护人。委托双方就监护

人人选、监护人职责范围及具体

事项等达成书面协议。公证处全

程进行公证，并在公证书出具当

日将意定监护协议上传至全国公

证管理系统进行备案。

当意定监护协议设立后，被监

护人经过审慎思考后决定撤销意

定监护的内容，同样要通过书面形

式进行撤销，经过公证设立的，则

再次通过公证形式予以撤销。同

时记者联系了茹塘村，相关工作人

员表示，有志愿服务小队可上门提

供相应助老服务，如遇困难，亦可

直接拨打电话 021-57875006寻求

帮助。 （记者周雨余整理）

本报讯（记者 周雨余 摄报） 松江区融媒

体中心各平台日前报道了佘山珑原小区内多户

居民毁绿停车，更有居民“霸占”家门口的临时

停车位一事。报道刊发后，广富林街道高度重

视，城管中队迅速行动，加强整治力度，并结合

小区“三驾马车”力量，进一步优化管理措施，缓

和居民间的矛盾。

12 月 1 日，记者再次来到佘山珑原小区，

看到部分将绿化带改造为私人停车位的居民

家门前已被贴上了整改单，几名穿着制服的城

管人员正在小区内巡逻（见左图）。“目前，小区

内没有新增‘绿改停’的现象。”广富林街道综

合行政执法队副队长龚轶告诉记者，报道刊发

后，城管中队每周都会到现场查看，同时要求

物业公司一旦发现问题要及时上报，“如果出

现了不报、漏报、选择性上报的情况，城管部门

将对物业部门进行查处”。

此外，对于因“绿改停”而引发停车乱象频

发的情况，小区业委会负责人表示，由于小区没

有正式实行的停车管理方案，因此，目前还只能

通过“三驾马车”与居民沟通、协调，尽量避免私

占车位的行为。同时，积极落实宣传引导工作，

“一方面希望个别业主可以自行将破坏的绿化

恢复，另一方面希望可以通过我们的力量缓解

居民之间的矛盾。”该负责人说。

记者了解到，目前，该小区全新的停车管理

方案正在细化中，待完成物业选续聘工作，便可

启动推行。

答疑解惑答疑解惑

你呼我应你呼我应

以法为纲、崇法善治，区政协委员建议——

全面推进依法治区监督

本版设有“民声回音壁”“社区问政”“呼声建议”“答疑解惑”“各抒

己见”“新闻追踪”等栏目，您要投诉的问题、遇到的急难事，都可通过

区融媒体中心新闻热线 37689000，或“上海松江”客户端互动栏目反

映，您对松江经济社会发展的建言以及您撰写的评论文章，也可通过

本版邮箱 sjbsjiali@163.com 发送给我们。想群众所想、解群众所忧，融

媒体中心的记者

将根据群众意见、

投诉展开采访，发

挥好舆论监督的

作用。 区融媒体中心新闻热线

佘山珑原小区毁绿停车报道后续——

无新增“绿改停”行为 新停车方案将出台

“道板砖高低不平、开裂，这在文涵路人行

道上特别常见。”居住在文涵路附近的潘女士抱

怨道，“天气好的时候，走在这条路上，觉得脚下

高低不平。而到了下雨天，道板砖里的积水就

会溅到裤腿上，特别难走。”

记者在现场看到，约两公里长的人行道，几

乎每走一两百米便会出现开裂、凹凸的道板砖，

一些带娃的家长更是直接选择抱着孩子，推着

婴儿车走，避免因为过度颠簸影响孩子。

经常在文涵路通行的陈女士告诉记者，道

板砖开裂后，此前有相关养护人员前来修缮，

“但是没过几天，因机动车违法乱停压过之后，

这些地方又开裂了”。

面对这样的情况，区交通建设管理中心养

护科科员沈涛颇感无奈，他告诉记者，仅在文

涵路改造升级、道路还在质保期内，区交建中

心就对这些道板砖进行过几次维修。“一般来

说，正常道路在质保期内是不用再修的。可是

这里的道板砖其间就修过两三次。而道路质

保期过后，道板砖破损的问题更是频繁出现。”

他说。

大量机动车违法行驶、乱停放在人行道上

是造成道板砖松动、开裂的主要原因。“正常情

况下，即便有非机动车反复在这些道板砖上骑

行，我们也可以保障这些人行道四五年不出问

题。但是现在不行，因为道板砖根本承受不了

这么多机动车的碾压。”沈涛说。

民声民声回音壁回音壁

松融赋能链松融赋能链松融赋能链松融赋能链

机动车开到人行道上，道板砖破了补、补了又破——

文涵路商业街乱停车何时休？
□记者 张立

现如今，城市机动车数量不断攀升，

停车供需矛盾突出，商业街存在的停车之

困备受关注。近日，方松街道文涵路商业

街就因机动车停放无秩序、欠管理导致人

行道道板砖破损，引发了市民的热议。“如

何才能确保路面不被破坏？”“周边还能扩

充更多停车位吗？”市民纷纷提出了自己

的疑问。

在商业发展的同时，市民的诉求该如

何满足？“美丽街区”的打造不仅对道路面

貌的提升提出了高要求，更是对城市精细

化管理提出了新考验。记者日前走访文涵

路商业街了解到，相关管理部门正多措并

举，探索挖掘更多的停车资源，一份可行性

的解决方案已具雏形。

一方面是希望把人行道道板砖恢复原样的

行人，另一方面是无秩序、欠管理的停车乱象，

管理方该如何去平衡各方诉求呢？

有市民就提议，如果人行道上的道板砖

难以承受机动车重量，是否可以选择将其更

换成其他材料，从而折中解决难题？对此，沈

涛坦言，当道板砖一次次被机动车碾压破损

后，曾经的确考虑过将整条人行道换成沥青

路面，“但这样的话，人行道就同非机动车道

一模一样了”。不仅居民难以从视觉上区分

人行道与非机动车道，且全部更换成沥青路

面需整体翻修人行道，这意味着文涵路需要

再次进行整体改造。

从解决思路上看，方松街道正通过开辟车

位、实行收费管理等方式治理文涵路人行道无

秩序、欠管理的停车乱象。下一步，还将通过更

多技术手段，让硬件设施一并跟上。

记者了解到，方松街道去年曾针对机动车

停上人行道的情况，特意设置了隔离栏，希望借

此杜绝停车乱象。虽然在实际使用过程中，隔

离栏均出现了被随意移动甚至消失不见的情

况，但在今年 10月份，街道就在文涵路沿线安

装公共视频，方便执法取证，并进一步发挥隔离

栏的作用。

方松街道党工委委员、办事处副主任沈欢

军透露，街道计划对文涵路单侧停车位统一实

行停车计时收费管理，提高车位周转率，“并且

加强与区各职能部门的合作，尽可能地扩充更

多车位”。

据了解，街道之后还将组织力量在上街沿

继续设置硬隔离，同时，联合区交警支队，加大

执法力度，倡导文明出行。

值得一提的是，为建立起长效管理机制，区

各职能部门将建立起联络沟通机制，尽快召开

协调会，落实解决文涵路停车乱象的相关方案，

缓解私家车给商业街带来的压力。

其实，对于违法停车的司机而言，背后也有

些许无奈。在现场，记者拦下一辆机动车，询问

为何要将车辆行驶至人行道上停放时，该司机

透露：“我是沿街商铺的老板，如果将车停到社

会停车场，最少要支付8小时的停车费，一个月

算下来这笔费用也不少。”

记者发现，除了商铺人员将车辆停放在人行

道上外，部分消费者也是同样的操作。他们坦言，

停放在店铺前的人行道上，主要是因为免费且方

便。“文涵路周围的社会停车场距离商业街远不

说，还要支付停车费。”一名消费者对记者说。

此外，到了高峰期，文涵路周围的社会停车场

车位不够，无形中这也给居民造成停车难的印象。

“我好几次将车开到停车场就是找不到车位，如此

还不如将车停在人行道上方便。”市民王女士说。

据方松街道发展办相关负责人介绍，2019
年街道改造文涵路时，便重新划分了车道，保持

两条机动车道，并在路边单侧增设了停车位。

同时，还利用空地，挖掘出了更多机动车停车

位。只是，面对日益增多的机动车，有限的车位

数量的确难以完全满足车主的需求。

记者沿着文涵路一路向北，只见街边商铺前

的人行道上停满了机动车。走了短短5分钟，记

者便看到有3辆私家车从机动车道开上人行道，

本就破损的道板砖在机动车的碾压下不断发出

“咯噔咯噔”的声音，开裂情况可见一斑。

在陈女士看来，如果不将文涵路上无序停

放的机动车管理好，道板砖始终无法得到彻底

修复。不过，她也认为，这一问题并非一朝一夕

就能解决。她告诉记者，自己此前就遇到过一

名司机，明明机动车一侧有标准停车位可停，但

司机为图购物方便，直接一脚油门将车开上了

人行道，停到了一家水果店门口。陈女士上前

询问后得知，“将车停在人行道上没有人管，交

警也不会贴单，他就怎么方便怎么来”。

没有执法人员约束的同时，文涵路沿街停

车位又可以让居民免费停车，一名不愿透露姓

名的商家直言，路边甚至还停放着部分“僵尸

车”。在采访过程中，记者多次看到几名穿着

“综合管理”制服的人员骑着电瓶车路过，但当

被问及为何不对人行道上的机动车进行管理

时，其中一名人员向记者摇摇头说，一旦商铺门

口不让停车，只会增加商家和消费者的不便；再

者，文涵路上的沿街商铺属于不同物业公司，统

一管理存在很大难度。

▲▼▲▼▲▼▲▼▲▼ 疏堵相互结合 分步解决难题 ▼▲▼▲▼▲▼▲▼▲

▲▼▲▼▲▼▲▼▲▼ 合规车位紧张 劣币驱逐良币 ▼▲▼▲▼▲▼▲▼▲

▲▼▲▼▲▼▲▼▲▼ 管理存在难度 停车乱象加剧 ▼▲▼▲▼▲▼▲▼▲

▲▼▲▼▲▼▲▼▲▼ 机动车乱占道 道板砖被压坏 ▼▲▼▲▼▲▼▲▼▲
文涵路人行道上，人行道板砖破损严重。 记者 张立 摄


